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СТАТЬЯ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА. 
АКТУАЛЬНОСТЬ ИССЛЕДОВАНИЙ ДЕМОГРАФИЧЕСКИХ ПРОЦЕССОВ В РЕГИОНАХ РОССИИ  

 
 

Уважаемые читатели, исследователи, авторы статей! 
 

Первый номер журнала Бенефициум 2025 года решил начать с одной из 
важнейших тем, которой следует посвятить современные исследования спе-
циалистов в сфере региональной экономики и демографии. Очевидно, что 
многолетние негативные демографические тенденции актуализировали поиск 
резервов демографического развития российских регионов. Ключевыми фак-
торами демографического развития, заявленными в прогнозе социально-эко-
номического развития Российской Федерации на период до 2030 года, 
названы рождаемость и продолжительность жизни населения. Однако, за-
метны негативные демографические тенденции – низкий уровень рождаемо-
сти, уменьшение численности и старение трудоспособного населения. Данные тренды не только яв-
ляются предпосылкой высоких рисков для эффективного долгосрочного регионального экономиче-
ского роста, создают вызовы для экономики, но и вызывают дефицит рабочей силы, увеличение де-
мографической нагрузки на бюджетную систему.  

Сегодня актуальным является вопрос увеличения численности жителей российских регионов. Рост 
количества жителей в регионах, изменение их возрастной структуры возможно путем привлечения в 
города, где расположены университеты, большего количества молодежи. Варианты решения демо-
графических вопросов путем привлечения в регионы студенчества можно найти в зарубежной прак-
тике. Так, например, в Японии реализуется программа интернационализации высшего образования, 
цель которой – формирование долгосрочного взаимодействия с другими странами в академической 
сфере, распространение знаний о стране и укрепление взаимопонимания. В комплексе мер данной 
программы: стипендиальная поддержка студенческой и академической мобильности, проведение 
культурных мероприятий, осуществление академических обменов, развитие институциональных 
партнерств в сфере высшего образования. Учеными института экономики Новгородского государ-
ственного университета имени Ярослава Мудрого несколько лет ведется работа по разработке и 
апробации методологии оценки взаимовлияния университета и региона, в том числе в рамках про-
екта «Зеркальные лаборатории» с НИУ ВШЭ.  

Демографические вызовы требуют от региональной системы высшего образования ее превраще-
ния в активный драйвер регионального развития. Сейчас государственным приоритетом стало реги-
ональное развитие образования, т.е. включенность в систему региона и многомерное влияние уни-
верситета на все ее элементы, в том числе и демографию.  

Кроме того, представляется, что для обеспечения обоснованности выбора мер демографической 
политики требуется использование современного и эффективного прогностического инструмента-
рия, позволяющего с большой степенью достоверности сформировать реальные сценарии демогра-
фического развития территорий. На мой взгляд, востребованными становятся технологии проекти-
рования и управления будущим, например, предикативная аналитика.  

Инструментарий предикативной аналитики начинает активно использоваться бизнесом, однако 
пока не находит применения в прогнозировании демографического развития регионов. Требует ре-
шения проблема: действительно ли возможно сочетание современных подходов к управлению де-
мографическим развитием регионов и методик предикативной аналитики в целях обоснования вы-
бора наилучших сценариев достижения демографического благополучия регионов и, соответ-
ственно, роста социально-экономических показателей. Не только для хозяйствующих субъектов, но 
и для регионов важно не эпизодическое пусть и точное «угадывание» отдельных фактов будущего. 
Для науки и практики востребовано подтверждаемое результативное применение методического ин-
струментария получения панорамной предикативной информации для своевременного принятия и 
эффективной коррекции управленческих решений в демографии.  

В связи с этим, разработка методик управления демографическим развитием регионов с исполь-
зованием предикативной аналитики, впервые привлекаемой для решения демографических про-
блем регионов, позволит значительно увеличить прогностический потенциал экономической науки, 
получить новые знания, позволяющие определять предикторы (параметры), влияющие на эффектив-
ность демографической политики. 

Важно развивать интерес молодых ученых к разработке и апробации систем показателей демо-
графического состояния региона, позволяющих выявить параметры, влияющие на эффективность 
применяемых федеральных и региональных мер поддержки. Перспективными направлениями науч-
ных исследований в сфере региональной экономики могут быть предикативные модели 
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демографического развития регионов, описывающие возможные сценарии демографического раз-
вития региона, механизмы управления демографическим развитием региона, включающие предика-
тивную аналитику как составную часть стратегии демографического развития территории. 

 
 
С уважением, 
 
Главный редактор журнала,  
Директор Института экономики  
Новгородского государственного университета имени Ярослава Мудрого,  
канд. экон. наук, доцент                   В.А. Трифонов 
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EDITOR-IN-CHIEF’S ARTICLE. 
RELEVANCE OF RESEARCH OF DEMOGRAPHIC PROCESSES IN THE REGIONS OF RUSSIA 

 
Dear readers, researchers, authors of articles! 
 
We have decided to start the first issue of the Beneficium journal 2025 with one of the most important 

topics to which modern research by specialists in the field of regional economics and demography 
should be devoted. It is obvious that long-term negative demographic trends have actualized the search 
for reserves for the demographic development of Russian regions. The key factors of demographic de-
velopment, stated in the forecast of the socio-economic development of the Russian Federation for the 
period up to 2030, are the birth rate and life expectancy of the population. However, negative demo-
graphic trends are noticeable – low birth rates, a decrease in the number and aging of the working-age 
population. These trends are not only a prerequisite for high risks for effective long-term regional eco-
nomic growth, create challenges for the economy, but also cause a labor shortage, an increase in the 
demographic burden on the budget system.  

Today, the issue of increasing the number of residents of Russian regions is relevant. The growth of 
the number of residents in the regions, changing their age structure is possible by attracting more young 
people to the cities where universities are located. Options for solving demographic issues by attracting 
students to the regions can be found in foreign practice. For example, in Japan, a program for the inter-
nationalization of higher education is being implemented, the goal of which is to form long-term inter-
action with other countries in the academic sphere, disseminate knowledge about the country and 
strengthen mutual understanding. The complex of measures of this program includes: scholarship sup-
port for student and academic mobility, holding cultural events, implementing academic exchanges, and 
developing institutional partnerships in the field of higher education. Scientists from the Institute of 
Economics of the Yaroslav-the-Wise Novgorod State University have been working for several years to 
develop and test a methodology for assessing the mutual influence of the university and the region, 
including within the framework of the "Mirror Laboratories" project with the NRI HSE.  

Demographic challenges require the regional system of higher education to become an active driver 
of regional development. Regional development of education has now become a state priority, i.e. inclu-
sion of the university in the regional system and its multidimensional influence on all its elements, 
including demography.  

In addition, it seems that it is necessary to use modern and effective prognostic tools that allow 
forming real scenarios of the demographic development of territories with a high degree of reliability in 
order to ensure the validity of the choice of demographic policy measures. In my opinion, technologies 
for designing and managing the future, such as predictive analytics, are becoming in demand.  

Predictive analytics tools are beginning to be actively used by businesses, but is not used in forecast-
ing the demographic development of regions. The following problem needs to be solved: is it really 
possible to combine modern approaches to managing the demographic development of regions and 
predictive analytics methods in order to justify the choice of the best scenarios for achieving the demo-
graphic well-being of regions and, accordingly, the growth of socio-economic indicators. It is important 
to have not just an episodic, albeit accurate, “guessing” of individual facts of the future both for business 
entities and for regions. Science and practice require confirmed effective application of methodological 
tools for obtaining panoramic predictive information for timely adoption and effective correction of 
management decisions in demography.  

In this regard, the development of methods for managing the demographic development of regions 
using predictive analytics, which is being used for the first time to solve the demographic problems of 
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regions, will significantly increase the predictive potential of economic science, and obtain new 
knowledge that will allow to determining predictors (parameters) that influence the effectiveness of 
demographic policy. 

It is important to develop the interest of young scientists in the development and testing of systems 
of indicators of the demographic state of the region, allowing to identify parameters influencing the 
effectiveness of the applied federal and regional support measures. Promising areas of scientific re-
search in the field of regional economics may be predictive models of demographic development of 
regions, describing possible scenarios of demographic development of the region, mechanisms for man-
aging the demographic development of the region, including predictive analytics as an integral part of 
the strategy of demographic development of the territory. 
 
 
Yours faithfully, 

 
Editor-in-Chief,  
Director of Institute of Economics 
Yaroslav-the-Wise Novgorod State University, 
Cand. Sci. (Economics), Docent         Vladimir A. Trifonov 
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